



Columnas ESTATALES

7 de septiembre 2024

SE COMENTA

Que la semana que concluye arreció la rumorología, de esa que es herramienta política, pues llamó la atención que algunos incautos mordieran el anzuelo y propagaran la versión de que el **Secretario General de Gobierno, Horacio Duarte**, migraría pronto a la federación por algún cargo, cuando está claro que está desempeñando un alta responsabilidad en la administración que encabeza la gobernadora **Delfina**.

Algunos olvidan que ya tuvo un paso destacado en el nivel nacional y que actualmente está enfocado a la entidad mexicana. Para los que saben de política no es muy difícil vislumbrar de dónde viene la estrategia de radio pasillo. Están en el radar.

Que por cierto llamó la atención que, ya cerca de asumir el cargo de **Presidenta Municipal de Los Reyes La Paz**, la líder estatal de **Morena** e higinista de corazón, **Martha Guerrero**, se refiriera a quienes percibe como posibles sucesores en la dirigencia partidista: “hay cuadros muy valiosos que podrían tomar el cargo, voltea a ver el escenario y el contexto a nivel nacional. Tenemos por ejemplo a un **Horacio Duarte...**” afirmó la lidereza. Al buen entendedor.

Que luego de que la oficial mayor del gobierno del Estado de México, **Trinidad Franco Arpero**, dio a conocer que se encontraron anomalías en las compras que hizo la administración estatal anterior, se detalla que el tema no está en revisión del **Órgano Superior de Fiscalización del Estado de México**, sino específicamente de la **Secretaría de la Contraloría** que encabeza **Hilda Salazar Gil**.

Más aún, la **minuciosa revisión** del catálogo de proveedores y prestadores de servicios no se ciñe solo al sexenio pasado, sino también **al actual**, específicamente del 16 de septiembre de 2023 al 31 de julio de este año. Esa exhaustiva lupa la están aplicando debido a que, dicen los que saben, hay cuestionados proveedores de la administración anterior que sagazmente **cambiaron de razón social** o manejan **servicios “terciados”** con los actuales. —



DISCODURO
ALEJANDRO JIMÉNEZ

IVONNE RODRÍGUEZ



El INE que viene

El presidente Andrés Manuel López Obrador busca –y muy seguramente logrará– sustituir al Instituto Nacional Electoral (INE) por el Instituto Nacional de Elecciones y Consultas (INEC), el cual no solo se encargaría de preparar los comicios a nivel federal, sino a nivel local; además, disminuiría el número de consejeros y la forma en que serían elegidos, también, le quitaría tiempos en radio y televisión.

La iniciativa señala que se conformaría el INEC, instituto que sería integrado por 7 y no por 11 consejeros como actualmente tiene el INE. Además, los consejeros serían elegidos por el voto directo de los ciudadanos, pues con ello la propuesta asegura que este órgano electoral junto con el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) no serán integrados por cuotas partidistas.

Por lo pronto, y en lo que se vota la propuesta en el Congreso de la Unión, el INE tiene que seguir trabajando en su reorganización interna tras los comicios de junio. Ha confirmado, por ejemplo, la salida del **doctor Flavio Cienfuegos Valencia**, jefe de la Oficina de la Presidencia del Consejo General, quien desempeñó un papel clave como apoyo permanente de la Consejera presidenta,

Guadalupe Taddei Zavala, en la toma de decisiones y ejecución de acciones para la organización técnica y operativa de la elección más compleja de la historia.

Con su partida, se abre una nueva etapa para el instituto, liderada por Taddei, quien señaló el pasado jueves 29 de agosto la necesidad de estar listos para los desafíos que se avecinan tras la conclusión formal del Proceso Electoral Federal (PEF) 2023–2024.

En este sentido, las y los consejeros electorales seguramente empezarán a reflexionar y decidir sobre el destino del INE para afrontar los retos futuros, como la probable realización de un proceso electoral para el Poder Judicial, producto de la inminente reforma en la materia. Este escenario, sin duda, implicará desafíos sin precedentes, dado lo novedoso e inédito del proceso.

Más allá de las amenazas de reestructuración deberá asumir el compromiso de su fortalecimiento institucional. La salida acordada del doctor Cienfuegos, quien se informa que regresará a labores profesionales relacionadas con la consultoría en políticas públicas, ofrece una oportunidad para reorganizar las áreas ejecutivas del INE, lo cual permitiría que se seleccionen perfiles

profesionales idóneos para la consolidación e innovación institucional. Este movimiento deja en claro que incluso las y los colaboradores más cercanos pueden ser relevados para avanzar en este proceso de cambio.

Los tiempos de renovación llegaron al INE, y con ellos, el fin de las encargadurías de despacho en la Junta General Ejecutiva, impuestas a la Presidencia de Guadalupe Taddei por circunstancias derivadas de los intereses que se presentan en órganos colegiados en los que se viven tensiones y posicionamientos que son parte de la propia naturaleza del funcionamiento tradicional de la institución.

Esta nueva etapa deberá reflejar la unidad del Consejo General, como requisito indispensable para sacar adelante todos y cada uno de los compromisos que tiene el órgano electoral a partir de la segunda quincena de septiembre que, en resumen, serían los siguientes: elección de consejeros en 29 Organismos Electorales Locales (OPLES); Reforma Judicial; Presupuesto 2025 y organización de los procesos electorales en Durango y Veracruz en junio del año entrante, entre otros.

Claro, si en el ínter no los desaparecen.

ajimenez@oem.com.mx